



Les Tarbais vont disputer ce week-end leur premier match de préparation de l'été. De quoi voir si la greffe a bien pris dans un groupe qui a sacrément changé à l'intersaison. Photo La Dépêche du Midi - Olivier Fayard

APRÈS UNE SAISON MAL NÉGOCIÉE, OÙ IL S'EN EST FALLU DE PEU POUR NE PAS SE RETROUVER EN BARRAGE DE MAINTIEN, LES HAUT-PYRÉNÉENS ONT RENOUVÉLÉ LEUR EFFECTIF.

## Repartir du bon pied

Si Blagnac n'avait pas mis un terme à sa saison prématurément, les Tarbais auraient dû disputer le barrage pour se maintenir en Nationale contre le Stade métropolitain, ce qui explique le chamboulement de leur effectif effectué par l'encadrement et les coaches Romain Terrain et Nicolas Cabannes qui eux ont été maintenus à leur poste. En accord, bien sûr, avec leur président Lionel Terré : « Certains joueurs, qui étaient au club depuis plusieurs saisons, ont été moins performants. Sans doute l'usure du temps et, peut-être, il était temps pour eux d'aller relever un nouveau défi ailleurs. De ce fait, les résultats s'en sont ressentis. Alors, nous avons décidé de nous séparer d'une vingtaine d'éléments, à la fois chez les trois-quarts (Camou, Troita, Duluca, Fuertes) et les avants (Mondon, Ricart, Erasmus, Dury, Tchitchashvili et Combier). En ce qui concerne William Pees, il a mit fin à sa carrière mais il va rester au club pour s'occuper du commercial avec Thierry Moraine, afin de trouver de nouveaux sponsors et de ne plus avoir l'un des plus petits budgets de cette Nationale (1,7 million d'euros). Quant à Len Massyn, c'est pour raison médicale (commotion cérébrale contre Suresnes) qu'on ne pourra plus compter sur lui. »

### UN BON RECRUTEMENT

« Pour compenser ces départs, dix nouveaux joueurs ont été recrutés, notamment beaucoup de jeunes », rajoute Lionel Terré. Ainsi, les arrières Amona Artaud (près par Clermont) et Kevin Lhomy (Moriàas), l'ailier Kelyan Giroud (Agen), le centre Hugo Cellier (Perpignan), l'ouvreur Alexandre Perez (Perpignan), le demi de mêlée Matias Mauléon, le troisième ligne Maxime Arrieux (Pau), le deuxième ligne Joeli Matalaweru (Brive) et le pilier Luka Veà (Pau) ont posé leur valise dans les Hautes-Pyrénées. « Parmi les recrues, il y a aussi mais aussi des

joueurs qu'on connaissait bien car ils avaient déjà porté le maillot du club et qui étaient heureux de revenir chez nous », se réjouit le président du Stado. On parle ici des piliers Enzo Baggiani (Rouen), Ximun Bessonart (Vannes) et Iraki Mirtskhulava (Oyonnax) mais aussi du demi de mêlée Thomas Millet (année sabbatique) ou encore du centre tonguien Maile Mamao (Bourg-en-Bresse).

Tarbes pourra enfin, des joueurs d'expérience : le pilier géorgien Lasha Mirtskhulava (Niort), le frère d'Iraki, le deuxième ligne Lucas Santamaria (Saint-Jean-de-Luz) et Mathieu Soufflet (Auch) et enfin l'arrière international namibien Tiaan Swanepoel (Valence-d'Agen) viendront encadrer la jeune garde. « De quoi ne pas revivre une saison en dent de scie avec, à la sortie, un bilan négatif, espère Lionel Terré. J'attends donc que nos joueurs donnent le meilleur d'eux-mêmes à chaque rencontre pour redonner envie à nos supporters de venir nombreux les encourager. Je suis aussi très fier qu'on soit le seul club de Nationale à avoir toutes nos équipes de jeunes qui performant en élite, ce qui nous permet d'avoir des Espoirs capables d'intégrer l'équipe une quand le besoin s'en fait ressentir. À la rentrée, ils seront coachés par le paire Stéphane Zampar (avants) - David Marqué (trois-quarts) en remplacement de Nicolas Laharrague et Bertrand Gayri. »

Et le président de conclure : « J'ai confiance dans ce nouvel effectif qui montre beaucoup d'implication et de sérieux aux entraînements. J'espère également que l'on retiendra les leçons de la saison passée où on a beaucoup combattu, ce qui nous a permis de décrocher huit bons défensifs à l'extérieur. Mais comme nous avons été très indisciplinés, la pièce est souvent retombée du mauvais côté. »

Par Jean-Louis BLEZE-PASCAU

### L'interview

ROMAIN TERRAIN (Entraîneur) CONFIAIT DANS LES FORCES DE SON NOUVEAU GROUPE, LE COACH PRINCIPAL, QUI A DÉCIDÉ DE CHANGER DE MÉTHODOLOGIE, SE VEUT OPTIMISTE POUR LA SAISON À VENIR.

## « On a tout changé »

Comment expliquez-vous la dernière saison décevante ?

Avec un début de saison mitigé, car on a mal démarré à cause de nombreux joueurs qui ont repris tardivement, nous avons dû cravacher lors des premières rencontres puis il y a eu le déclin contre Albi et on a réussi à gagner ensuite notre premier match à l'extérieur contre Périgueux. Notre classement au final n'est pas anodin par rapport à notre comportement sur le terrain car on a marqué très peu d'essai (moins d'un par match à l'extérieur et moins de deux à la maison) alors que nous en avons encaissé plus de trois par rencontre. De plus, difficile d'obtenir de bons résultats quand on fait preuve d'autant d'indiscipline (vingt-six cartons jaunes et cinq rouges) ! Le forfait général de Ribansac

de pouvoir ainsi incorporer de nombreux espoirs pour compenser une infirmerie bien garnie.

Dans quel secteur de jeu votre équipe doit-elle s'améliorer ?

On a d'abord fait un gros effort au niveau physique lors des quatre semaines avant le début des matchs amicaux (vendredi contre Langon à Lit-et-Mixe, le 15 août contre Albi à Nogaro). Ensuite, avec Nicolas Cabannes, nous avons instauré un nouveau cadre rugby pour éviter les erreurs du passé. Dans la méthodologie, on a tout changé ; dans l'encadrement préparateurs physiques, en gros, kinés aussi. De ce fait, on gomme tout étape par étape et le plus important, c'est le volume travail-physique.

Ils ont envie d'aller loin, d'aller haut. Ils dégagent une bonne énergie mais comme il n'y a pas encore de compétition, on reste prudent. Nos choix ont été bien étudiés ; à Nicolas et à moi à bien façonner notre groupe pour que les résultats soient au rendez-vous.

Quel sera l'objectif cette saison ?

L'objectif, on l'a affiché dès le premier jour : c'est atteindre 62 points pour être en Nationale l'année prochaine, ça c'est la priorité. Être conquérants à Trélat, chose qui n'a pas toujours été le cas la saison dernière et aller chercher des points à droite et à gauche. En gros, avoir une équipe qui ne lâche rien et dans un second temps, on verra. Quant à viser la sixième place, même et l'année-là vient en manquant ne serait-ce pas un peu red.

### La fiche

#### Tarbes

Stado Tarbes Pyrénées Rugby

Président de la SASP Lionel Terré  
Directeur général Bruno Larroux  
Directeur du centre de formation Jean-Charles Laran  
Président de l'association Michel Ridou  
Secrétaire général de l'association Patrice Ruzé  
Budget de la SASP 1,7 million d'euros  
Principaux partenaires Mairie de Tarbes, Département Hautes-Pyrénées, Agglomération, Occitanie, Achichi, Gallego, Transport Barcos, Oxygene BTT Intérim, Grillage Lacave, SEE Bayol, Laforgue Équipementier O'Neills



STADO  
TARBES-PYRÉNÉES

Contrats professionnels 26  
Contrats espoirs 16  
Directeur sportif centre de formation Stéphane Ducos  
Entraîneurs Romain Terrain, Nicolas Cabannes  
Préparateurs physiques Louis Cogordan, Mathieu Loumagne, Damien Jolivet, Nicolas Capoferri, Kevin Lhomy  
Assistant vidéo Alexandre Altemir  
Entraîneur des espoirs Stéphane Zampar, David Marqué  
Médecins Bernard Zabotto, Célia Dessaignet, Sébastien Mur, Tiphène Guillaume  
Kinés Antoine Rinaldi

### L'effectif

en surligné, les arrivées

NOM, prénom	Poste	Né le	Taille - Poids	Club préc.	Int.
ARTAUD Amona	Arrière	25/10/2003	1,82 m - 82 kg	Clermont	
LHOMY Kevin	Arrière	12/09/2002	1,75 m - 71 kg	Moriàas	
SWANEPOEL Tiaan	Arrière	04/06/1996	1,81 m - 89 kg	Valence-d'Agen Nam.	
DUFFAU Jonathan	Ailier	21/01/1989	1,75 m - 82 kg	Tarbes	
GAYRI Bastien	Ailier	10/08/2003	1,77 m - 72 kg	Tarbes	
GIRLOUD Kelyan	Ailier	16/08/2004	1,78 m - 78 kg	Agen	
PALLET Nolhan	Ailier	08/02/1996	1,96 m - 82 kg	Tarbes	
TUVA Ione	Ailier	23/03/1996	1,87 m - 72 kg	Tarbes	Fid.
CELLIER Hugo	Centre	17/11/2003	1,83 m - 87 kg	Perpignan	
DESCOUBET Pierre	Centre	24/03/2003	1,77 m - 77 kg	Tarbes	
LATORRE Clément	Centre	06/10/2001	1,79 m - 90 kg	Tarbes	
MAMAO Maile	Centre	07/01/1996	1,88 m - 100 kg	Bourg-en-Bresse Ton.	
RAWACA Savenaca	Centre	20/08/1991	1,88 m - 105 kg	Tarbes	Fid.
SALVI Mahe	Centre	06/09/2006	1,74 m - 90 kg	Tarbes	
BERBIZIER Mathieu	Ouvreur	15/09/1996	1,81 m - 80 kg	Tarbes	
PÉREZ Alexandre	Ouvreur	17/07/2002	1,73 m - 74 kg	Perpignan	
BROCAL Matias	1/2 mêlée	30/04/2001	1,78 m - 75 kg	Mouléon	
GLYON Mathéo	1/2 mêlée	03/02/2006	1,80 m - 75 kg	Tarbes	
MILLET Thomas	1/2 mêlée	17/07/1999	1,76 m - 85 kg	Sans club	
THEBAULT Mickaël	1/2 mêlée	08/02/2002	1,77 m - 72 kg	Valence-Romans	
CANTAN Julien	Numéro 8	23/09/2000	1,78 m - 95 kg	Tarbes	
MANU Filipe	Numéro 8	12/10/1985	1,90 m - 102 kg	Tarbes	Nat.
ABADIE Jon	Flanker	30/06/2003	1,85 m - 85 kg	Tarbes	
ARMARY Alexis	Flanker	01/04/1995	1,92 m - 100 kg	Valence-Romans	
ARRIEUX Maxime	Flanker	14/02/2003	1,95 m - 101 kg	Pau	
GUICHARD Jean	Flanker	25/08/2001	1,85 m - 98 kg	Biarritz	
SANT-GUILHEM Léo	Flanker	12/09/1999	1,91 m - 103 kg	Tarbes	
BIZIEN Nolhan	2e ligne	27/07/2003	1,96 m - 100 kg	Tarbes	
ESTAQUE Léo	2e ligne	19/11/2001	1,98 m - 110 kg	Tarbes	
MATALAWERU Joeli	2e ligne	12/01/2001	2,00 m - 122 kg	Brive	
PEYTAU Baptiste	2e ligne	10/04/2002	1,96 m - 109 kg	Perpignan	
SOUFFLET Mathieu	2e ligne	07/07/1999	1,93 m - 103 kg	Auch	
BAGGIANI Enzo	Pilier	12/06/2000	1,85 m - 115 kg	Rouen	
SARATON Léo	Pilier	12/05/2002	1,87 m - 106 kg	Tarbes	
BESSONART Ximun	Pilier	15/02/1997	1,81 m - 119 kg	Vannes	
MONFORT Hadrien	Pilier	13/07/2003	1,90 m - 108 kg	Tarbes	Fid.
MIRTSKHULAVA Iraki	Pilier	22/12/1988	1,84 m - 118 kg	Oyonnax	Géo.
MIRTSKHULAVA Lasha	Pilier	13/10/1990	1,80 m - 111 kg	Niort	Géo.
PAULIS Antoine	Pilier	21/05/2000	1,85 m - 115 kg	Tarbes	
SANTAMARIA Lucas	Pilier	28/04/2001	1,86 m - 116 kg	St-Jean-de-Luz Esp.	
VEA Luka	Pilier	31/07/2002	1,84 m - 125 kg	Pau	
LOUVER Vincent	Talonneur	18/03/2001	1,79 m - 95 kg	Tarbes	
DAMIOTHE Florian	Talonneur	28/02/2000	1,82 m - 100 kg	Perpignan	
TURLAN Clément	Talonneur	24/02/2004	1,78 m - 97 kg	Tarbes	

### Le portrait

LE DEMI DE MÊLÉE THOMAS MILLET EST DE RETOUR APRÈS UNE ESCAPADE EN AUSTRALIE.

## Millet, pur produit du terroir

Thomas Millet, originaire de Momères, à sept kilomètres de Tarbes, jouait au foot avant d'entrer à l'école de rugby du Stado à 8 ans. C'est son père Stéphane, qui a évolué au haut niveau à Tarbes, Lourdes et Bayonne, qui l'a amené au rugby. Il est maintenant âgé de 25 ans et il a toujours porté le maillot rouge et blanc frappé de la tête d'ours. C'est ce que l'on appelle un pur produit du terroir. Son nom sur la première feuille de match parmi l'équipe seniors date de 2018, à Nice, lors d'un quart de finale du challenge Du-Manoir. Après une escapade l'année dernière en Australie, pour découvrir une autre culture, un nouveau continent il est revenu cans son club de cœur.

Là-bas il a fait des petits boulots mais il n'a pas intégré de club car c'était trop compliqué et trop risqué en cas de blessure. Il en a tout de même profité pour assister à des entraînements afin de découvrir une autre approche du rugby. S'il est revenu au Stado pour prendre la place de Thibault Duluca, parti à Périgueux, c'est que la région, sa famille, ses copains du club avec qui il a déjà joué (les Duffau, Berbizier, Lamothe, Paulet, Palisse, Cantan, Baggiani lui manquent). Quand on lui demande comment ce meneur d'homme au service du collectif voit cette nouvelle saison, il répond : « D'abord, je suis très heureux d'être revenu au bercail et je trouve que ce groupe constitué de nombreux jeunes talentueux encadré par plusieurs joueurs ayant évolué à un niveau supérieur me semble armé pour rester invaincu à domicile et pour pas viser une place dans les six. » Ce passionné de padel, de randonnées en montagne et également de pêche est donc prêt à donner le meilleur de lui-même



anodin par rapport à notre comportement sur le terrain car on a marqué très peu d'essai (moins d'un par match à l'extérieur et moins de deux à la maison) alors que nous en avons encaissé plus de trois par rencontre. De plus, difficile d'obtenir de bons résultats quand on fait preuve d'autant d'indiscipline (vingt-six cartons jaunes et cinq rouges). Le forfait général de Bagnac a faussé le championnat mais le positif, c'est que cela nous a permis d'assurer très tôt notre maintien et

contre Albi à Nogaro). Ensuite, avec Nicolas Cabannes, nous avons instauré un nouveau cadre rugby pour éviter les erreurs du passé. Dans la méthodologie, on a tout changé ; dans l'encadrement préparateurs physiques, kinés aussi. De ce fait, on gomme tout étape par étape et le plus important, c'est le volume travail-physique.

**Satisfait de votre recrutement ?**

Oui car les garçons font preuve d'un bon état d'esprit.

dre 62 points pour être en Nationale l'année prochaine, ça c'est la priorité. Être conquérants à Trélut, chose qui n'a pas toujours été le cas la saison dernière et aller chercher des points à droite et à gauche. En gros, avoir une équipe qui ne lâche rien et dans un second temps, on verra. Quant à viser la sixième place, même si l'appétit vient en mangeant, ce serait un peu présomptueux vu notre budget et la saison mitigée qu'on vient de faire. **Propos recueillis par J.-L. B.-P.**

Paulet, Palisse, Cantan, Baggiani lui manquaient. Quand on lui demande comment ce meneur d'homme au service du collectif voit cette nouvelle saison, il répond : *« D'abord, je suis très heureux d'être revenu au bercail et je trouve que ce groupe constitué de nombreux jeunes talentueux encadré par plusieurs joueurs ayant évolué à un niveau supérieur me semble armé pour rester invaincu à domicile et pour quoi pas viser une place dans les six. »* Ce passionné de padel, de randonnées en montagne et également de pêche est donc prêt à donner le meilleur de lui-même pour son cher Stado. **J.-L. B.-P.**